

Resumen de etnia

Los Mayas Kaqchikeles y los Tz'utujiles se separaron para formar estados independientes. Los pequeños estados de los Tz'u-tujiles y los Kaqchikeles hacia el sur y el este, adentro del territorio de los Xinkas y los Poqomames. Estos últimos se encontraron con la expansión hacia el oeste de los estados Pipiles en El Salvador. Estos pequeños Estados formaban parte ya de la periferia de un poderoso imperio que se había desarrollado entre los habitantes Nahua, del centro de lo que sería posteriormente México, durante la segunda mitad del siglo XV.

Resumen de etnia

Al momento de la conquista, los españoles encontraron en Guatemala un verdadero mosaico étnico. La dominación colonial debía, por consiguiente, completar la conquista erradicando no sólo idiomas y creencias, en tanto bases cruciales de la identidad precolombina, sino también la anterior territorialidad en que descansaba la soberanía, la otredad de los pueblos indígenas.

Sin embargo, con indígenas pertenecientes a distintas etnias. Así se bargo, la conquista significó la derrota militar, pero rompería el sentido de la antigua pertenencia étnica y no la erradicación de esta identidad y acervo territorial.

Resumen de etnia

Los nuevos referentes del poder. y la identidad serían la Corona de Castilla, Santiago de los Caballe-28 Informe Nacional de Desarrollo Humano, Guatemala 2005 ros, España, la ciudad de Guatemala, las parroquias y gobernaciones, con sus distintas instituciones y funcionarios. La estructura étnica y social de la colonia descansaba en un sistema estamental complejo, y racista, basado en el origen y color de la población.

Imponía y mantenía diferencias basadas en la limpieza de sangre, la cual determinaba, al final de cuentas, el estatus social de una jerarquía encabezada por el español peninsular y los criollos -los españoles nacidos en América-, y cuyos escalones más inferiores los ocupaban los mestizos pobres y la población indígena en general.

Resumen de etnia

El nuevo Estado republicano centroamericano surgido de la independencia del Reino de España propuso brevemente un ideal ciudadano basado en la igualdad, en las garantías individuales y el ejercicio de derechos sin distinciones de pertenencia étnica, cultural y religiosa -que incluía al indígena, con el fin de garantizar la lealtad de los habitantes a la nueva nación.

Frente a la idea de la igualdad, pesaba la división étnica heredada de la Colonia, que sería actualizada en el nuevo contexto de la nación liberal. Se fueron creando fórmulas de participación ciudadana que mantuvieron el interés por diferenciar a los indígenas de los ladinos, lo cual implicó el reconocimiento de la diversidad étnica de manera explícita en las leyes, especialmente durante el período conservador .